



EL VAPOR.

Puntos de suscripción. Madrid, en la librería de Razola. Alicante, Carratell. Badajoz, Viuda Carrillo. Bilbao, García. Burgos, Villanueva. Cádiz, Hortal y compañía. Cervera, Casanovas. Córdoba, Berard. Coruña, Calvete. Coruña, Oliva. Granada, Sanz. Jaén, Zerezedo. León, Fernández. Lérida, Corominas. Lugo, Pujol. Málaga, Martínez y Aguilar. Murcia, Benedicto. Oviedo, Longoria. Palma, Guasp. Pamplona, Erasun. Plasencia, Pis. Puerto de Santa María, Nuñez. Reus, Angelon. Salamanca, Reyes. Santander, Otero. Santiago, Rey Romero. Sevilla, Caro. Seria, Perez Rioja. Tarazona, Verdader. Toledo, Hernandez. Tortosa, Puigubi. Valencia, Mallen y Berard. Valladolid, Pastor. Zaragoza, Yagüe. En el extranjero: París, F. Didot. Burdeos, Gayette. Marsella, Chamoin. Perpiñan, Lasarre.

PERIODICO POLITICO, LITERARIO Y MERCANTIL DE CATALUÑA,

Publicado bajo los auspicios de S. E. el Capitan General,

Y DEDICADO AL MINISTERIO DEL FOMENTO GENERAL DEL REINO.

Destruída la madriguera que eligieron los rebeldes entre las provincias de Aragon, Valencia y Cataluña, quedales el desacreditado recurso de andar errantes y dispersos, verificando robos y cometiendo toda suerte de insolencias. Campeones de una causa injusta, cuya sinrazon no han sabido dorar por medio de una conducta benévola ó de un heroico valor, buscaran en baldé aquel prestigio que tantas veces ha hecho invencibles las naciones contra el poder de huestes extranjeras. Dirémos con el *Diario de los Debates* que no deja de haber en España gérmenes de guerra civil, pero mas propios para purificar la atmósfera de la lealtad, que para corromperla; mas conducentes á una clasificacion útil respecto de los intereses del Trono, que suficientes á envolverlo en las anárquicas oleadas de la discordia doméstica. Ahora no obstante que tremolan en los alcázares rebeldes los pendones de ISABEL, ahora que su impetu marcial ha lanzado de sus muros a los que ambiciosos ó seducidos pelearon por una demanda ridicula, no desperdiciemos el momento de discursar con imparcialidad histórica en orden á las dos facciones de Bilbao y de Morella. Dejemos libre campo á sus reliquias, no sigamos sus huellas, harto seguros de que tropezarán con pueblos leales, con valerosos adalides; y aprovechemos el triunfo de la legitimidad para bosquejar rápidamente el cuadro de su descabellado proyecto.

No creemos faltar al respeto que se debe á la sombra de Fernando diciéndo que el Gobierno español procedió inadvertidamente en el régimen interior de la Península desde el año 1823. Restituido el Monarca al trono no pudo menos de descubrir en torno de sí los varios partidos que se disputaban la arena. Calmada la primera efervescencia de la guerra intestina, advirtiése una pluralidad realista enemiga de las persecuciones, partidaria de una amnistia general que enlazase á los Españoles en derredor del solio con templados vínculos de patriotismo y amor. Levantábase contra ella el bando de las venganzas y las injusticias no menos airado que el que desoló á Inglaterra en tiempos de Carlos II y trató de convertir á Francia en un desierto bajo el dominio de Marat; y como no se oyó por desgracia la voz de *perdon general* que hubiese conjurado la tormenta, aquella voz con que el benéfico Luis XVIII calmó en un momento la irritacion de cien partidos, hubo de navegar el Estado á merced de un rumbo harto peligroso é incierto. Apetecian los hombres honrados y pacíficos un término á la persecucion, un dique al odio, un freno á la venganza; usaban los vencedores con indiscreto frenesí de la victoria, y levantaban auto las naciones extranjeras de tan bastarda irreconciliacion para que saliese airosa la sentencia del trágico Alfieri: *No busques Europa mas allá del Pirineo* (1).

¿Que mucho pues que al verse semejante coligacion desemmascarada y descubierta, y por lo mismo que sujeta al orden reducida á la nulidad, hiciése fuerza de vela para recuperar su dominio? Faltale ingenio, aunque le sobra intencion; no advierte que su táctica, única y sutil para los pueblos del siglo décimo cuarto, es bastarda, insignificante, ridicula para los del décimo nono. ¿Quien mira ya sino como

(1) No deja de haber injusticia en fallo tan terminante y absoluto. No nos detendrémos en manifestarla; solo insertamos los versos que inspiraba la invasión extranjera á nuestra musa juvenil, por formar

anomalías históricas los ejemplos de 1808 y 1823? Y si sostenan al primero los estímulos del pundonor nacional, la injusticia de un ambicioso caudillo y la rivalidad de dos pueblos limítrofes, no al de ahora como al segundo un deseo general de sacrificarse por quien se desdeña de recompensar en la victoria al que espuso su aliento por logrársela. Como correspondiesen sus luces á su ambicion, disciplinaran las hordas antes de arrojarlas al campo á manera de rústico somaten; presentáranlas como ardido campeón de una causa ilustre; y empezaran de consiguiente no por el latrocinio, no por el resentimiento, antes invitando á la concordia y á la paz en nombre de un simulacro gubernativo compuesto de varones autorizados y eminentes.

Anunciáronse proclamando á un personaje de regia estirpe sin manifestar los poderes ni dorar la rebeldía con un manifiesto en que se espusieran las razones de su alzamiento, y la conducta que guardaria el pretendiente del Trono. Todos estos son requisitos indispensables para los que urden la trama de una contra-revolucion. Apenas ofrece la historia movimiento de tal linaje sin presentarlo ataviado de fórmulas que disimulen la fealdad de su carácter desleal, y le presten el decoro de un régimen y el soberano prestigio de la ley. Cuanto mas se ilustra el mundo, cuanto mas se difunden por las clases humildes las teorías políticas, mayor talento se requiere á fin de barnizar el escándalo de una revuelta y vestirla de cierto prestigio, no tanto respecto de aquellos á quienes hacen sospechosos el egoismo y la ignorancia, como para los que pueden jactarse de dar imparcialmente su voto y canonizar con él la osadía y la faccion. ¿Que hombre tan necio imagina triunfar del gobierno legitimo por medio de elementos destituidos de predominio é interés, diametralmente opuestos al espíritu de un siglo ilustrado, y obrando con el encono y la insociabilidad de las tenebrosas épocas del feudalismo? ¿No es preciso desconocer para ello los tiempos en que vivimos y los clásicos ejemplos de la historia? Añádase á esto la industria saltadora de que se precian, la mescolanza de andrajos y libreas que les visten, el fanatismo y los vicios de que blasonan, la valentia que despliegan contra el indefenso, la pusilanimidad pueril que les alarma en el campo; y se tendrá una imagen de la famosa faccion que ha dominado en Bilbao y

cierta contraposicion con el rasgo casi proverbial del célebre autor del *Filippo*.

Al Pirineo.

SONETO.

Patrio fervor al corazón anima
Do quiera viendo descolgar valiente
En selvas ricas tu anchurosa frente,
De nieve orlada tu soberbia cima.
Tan inmensa tu mole se sublima.
Que undosos rios de voraz corriente
Por tus fallas cayendo raudamente
Fuentes parecen sin caudal ni estima.
Mas si al de Atlante superior te veo,
Y al Etna erguido, y al gentil Parnaso,
Y al que de Anibal encendió la saña,
¡Oh sacro inmensurable Pirineo...!
Mientras no cierras á la Francia el paso,
Serás mezquino ante el valor de España.

en Vitoria. Traslúcese desde luego que lisonjeaba á sus autores el fantástico proyecto de erigirla en nueva cruzada por *la religion, la patria y el rey*, como si no supiéramos lo que significan en su labio estos augustos nombres. Olvidanse de las ocasiones en que los han profanado, olvidanse de cuan claramente manifestó su conducta en los años de catorce y veinte y cuatro que solo se sirven de ellos como de muletilla y bordon, y que una vez penetrado el enigma, no hay persona de honradez y arraigo que quiera hacerse matar para que conserven un usurpado dominio.

Al mismo tiempo que exhalaba la rebelion el último gemido en las Provincias, haciase fuerte en el confín de Valencia bajo el momentáneo influjo de la cómica regencia de Morella. El Sr. Capitan general de Cataluña, á pesar de no ser numerosas las tropas del principado, acudió con ellas á las sierras de aquel Reino y al socorro de Aragon, hasta que unidas á las de don Rafael Hore han arrojado á los desleales de esta fortaleza áspera y peñascosa. Los facciosos de las Provincias han demostrado cual era su táctica y su valer al campo libre, al paso que los de Morella su constancia en un punto fortificado y su pericia militar. Ambas han sido caracterizadas por el mismo pincel, pero notábase en la de Vitoria cierta arrogancia de que ha debido carecer la otra, asustada con la destruccion de la primera. La proximidad de las fronteras inspiraba á los satélites de Verástegui la misma confianza que la de los montes de Teruel á los alárabes de Hervés; y si bien debió desalentar á los alaveses la conducta del Gobierno de Luis-Felipe no poco amedrentaban á los valencianos las columnas volantes espiondo desde los términos de Aragon sus movimientos. Acaso halagó á los de Bilbao la expectativa de que acudiera á participar de sus riesgos el personaje por quien se precian de combatir, asi como á los de Morella el pelear bajo los auspicios de un simulacro de gobierno, vigoroso reflejo del hombre en quien reconocen el poder. Resulta de esto que ambas facciones reunieron los recursos de que puede echar mano el partido apostólico; que una y otra se proclamaban con igual confianza y arrojo; y que á entrambas ha desalentado la desairada acogida de los pueblos y la penetracion del engaño en que las envuelven, no menos que la decision y el denuedo de la fuerza militar. La historia señalará en estos dos movimientos los últimos esfuerzos del fanatismo y la ignorancia.

Restos de su desesperacion y pujanza son esas bandadas de facciosos, fragil material para nuevas rebeliones, si espectacular tristísimo de los vicios y el desenfreno de la reyerta civil. En ellos puede estudiarse la asolacion con que aflige á la Patria, cual á veces por el brillo y el movimiento de un satélite el carácter del astro cuya órbita persigue. La bandera de Merino, especie de Danton del fanatismo rebelde, ondea todavia por lo áspero de la Sierra, sin que haya alcanzado otro triunfo á su causa que fortificar su descrédito. Muchos que aguardarian para tomar cédulas en esta nueva loteria ver realizada tal barbarie por el lauro de la victoria, disimulan con hipócrita artificio la siniestra intencion que les anima, al paso que otros desconían absolutamente del éxito por desden al egoismo de los que deberian autorizarlo y promoverlo. Suave perspectiva de paz, de prestigio diplomático y de próspero fomento halaga al pueblo espa-

